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Movilización en
contra del aborto

Posturas encontradas 
sobre plantar maguey ..99

■ Integrantes de Marea Verde, que en su 
mayoría defienden derechos reproductivos 
de mujeres, calificaron como una presión 
política la presencia de perfiles panistas

Cientos de personas, este 8 de junio, se dieron cita en el Parque de la Familia, para movilizarse en protesta por la discusión de la Interrupción

Legal del Embarazo, que se lleva a cabo en comisiones del Congreso Local.

Buena aceptación a Yo 
Sin Bolsa, Yo Sin Popote
■ Comerciantes y autoridades locales de Alfajayucan 
se sumaron al programa promovido por la Semarnath ..44

[JOCELYN ANDRADE ]

E
mpañó la presencia de
la exdiputada federal
Marisol Vargas Bárcena
y la regidora de Pachu-

ca, Ruth León Cruz, las dos del
Partido Acción Nacional (PAN),
la marcha por la vida que se lle-
vó a cabo este sábado en Pachu-
ca, a la cual asistieron alrede-
dor de mil personas, la mayoría
de ellas integrantes de la iglesia
católica y del Frente Nacional
por la Familia.

Cientos de personas, este 8 de

junio, se dieron cita en el Parque
de la Familia, para movilizarse
en protesta por la discusión de la
Interrupción Legal del Embarazo,
que se lleva a cabo en comisio-
nes del Congreso Local.

Con lonas y pancartas en las
que se llamaba a salvar dos vi-
das, "Hidalgo sí a la vida, salve-
mos las dos vidas", "¿Si me dis-
frazo de animal, protegerías mi
vida?, no al aborto", los inte-
grantes de la Iglesias Católica y
Cristiana, marcharon hasta el
reloj de Pachuca. ..33
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Integrantes de la comunidad LGBTTTI (lesbia-
nas, gays, bisexuales, transgéneros, travestis,
transexuales e intersexuales), encabezados
por Karen Quintero Jiménez, presidenta de
Transgénero Hidalgo, marcharon por las dife-

rentes calles de Pachuca, para celebrar las dos
iniciativas que fueron aprobadas por el Con-
greso del Estado, entre ellas la modificación a
la Ley para la Familia en Materia de identidad
de género.                                 FFoottoo::  AAllddoo  FFaallccóónn..

arriba

MINERVA DURÁN

Ahora al
frente de la Asocia-
ción Mexicana de
Mujeres Jefas de Em-
presas, Minerva Du-
rán Vivar reiteró el
compromiso de abo-
nar a las acciones en
materia de Seguridad
y por eso, explicó, su
plan de trabajo con-
templa la participa-
ción de las socias con
el C5i para la instala-
ción de cámaras de
video vigilancia en
sus empresas.

abajo

FAUSTINO TREJO

Lejos de figu-
rar por los resulta-
dos, el alcalde de
Agua Blanca más
bien evidencia que
todavía quedan mu-
chos pendientes que
atender. Ante las
quejas de los pobla-
dores la confianza
en este panista se
pierde. Trejo Gutié-
rrez debe mejorar
las cosas para termi-
nar con el rezago
que prevalece en es-
ta demarcación de
la entidad.
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En su reciente visita a San Bartolo Tutotepec, el
secretario Israel Félix destacó que la cali-
dad de vida de los hidalguenses depende de
las políticas públicas emprendidas en el ru-
bro social, productivo e infraestructura.
Subrayó la labor para invertir en más carreteras,
escuelas, hospitales, espacios de comercio, así
como en áreas de recreación.

VINCULACIÓN 

Recalca el titular de la SEPH, Atilano Ro-
dríguez, que para el sector educativo, la co-
laboración con la Universidad de Harvard
es muy importante, ya que en la entidad se-
rá aprovechada su experiencia para forta-
lecer el área tecnológica y que los estu-
diantes locales contribuyan a que Hidalgo
siga creciendo. También enfatiza que el Pro-
grama Transforma Hidalgo fortalece la unión
escuela-empresa-gobierno en temas como salud
pública y medio ambiente para mejorar las con-
diciones de vida de las familias a través de las
tecnologías transformadoras.

#FLIJH19

Como parte de las actividades de la Feria del Li-
bro Infantil y Juvenil, la Secretaría de Cultu-
ra Hidalgo invita a participar en la 1° Ca-
rrera Atlética por las Bellas Artes, la cual
implica un recorrido nocturno en Pachu-
ca de 7 kilómetros. A partir de mañana es po-
sible adquirir los boletos, en el Centro Cultural
del Ferrocarril.

PAUTAS

Comentan los grillitos que en los comités muni-
cipales, de diversos partidos, ya comienzan al-
gunos roces debido a que existen ciertos
apuntados que buscan promoverse para es-
tar en los equipos de campaña; unos andan
tan adelantados que buscan colarse a las listas
para la integración de planillas pues no quie-
ren desgastarse la candidatura para algu-
na alcaldía, no: buscan ser ganar puntos
para ser regidores… Interesantes los rasgos
que muestran en este tipo de jugadas.

�Capacitación sobre nuevas las tendencias
de innovación y emprendimiento; soportes
[ REDACCIÓN ]
� Como parte de la estrategia
Hidalgo Innova, el gobierno
estatal y la Universidad de
Harvard presentaron el pro-
grama Transforma Hidalgo,
cuyo objetivo es acelerar el
aprovechamiento y adopción
de las nuevas tecnologías; así
como potenciar el desarrollo
de la sociedad  hidalguense.

Indicó la oficialía que una de
las metas del gobernador Omar
Fayad es el estado pase de ser
"un observador a ser un gran
protagonista en el mercado
mundial de la innovación, del
conocimiento y la tecnología".

La Universidad de Harvard,
líder mundial en la generación
de conocimiento, creó un mo-
delo para impulsar el desarro-
llo de ecosistemas de innova-
ción en diferentes partes del
mundo; para lograrlo identi-
ficó un grupo de tecnologías
emergentes que por su poten-
cial impactarán los procesos

de innovación en las siguien-
tes décadas.

Fue el mismo director de
Tecnologías Sustentables y Sa-
lud Pública de la Universidad
de Harvard, Ramón Alberto
Sánchez Piña, quien detalló
que su institución aceptó im-
plementar el proyecto en Hi-
dalgo porque tiene cohesión
social; "el segundo aspecto es
la disponibilidad que ha teni-
do el gobierno de Hidalgo pa-
ra decir, vamos a fortalecer
nuestros sistemas de innova-
ción y sustentabilidad y va-
mos a competir con los gran-
des del mundo".

La aspiración del gobierno
de Omar Fayad se convirtió en
uno de los motivos determinan-
tes, además la entidad cuenta
con muchos de los elementos
para un buen ecosistema de in-
novación, es decir existe diver-
sidad de profesiones y "lo más
importante son ustedes, el ta-
lento que tiene la gente hidal-

guense para poner innovar y
poner empresas" que compi-
tan globalmente, por esas ra-
zones la Universidad de Har-
vard está en Hidalgo.

La participación de la socie-
dad es indispensable por lo que
desde una perspectiva ciudada-
na, Hidalgo Lab apoyará a los
ciudadanos a desarrollar pro-
yectos y competencias que ge-
neren beneficios a la comunidad
con base en el conocimiento.

Universidad de Harvard
apoya Transforma Hidalgo
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[ JOCELYN ANDRADE ]

E
mpañó la presencia de
la exdiputada federal
Marisol Vargas Bárcena
y la regidora de Pachu-

ca, Ruth León Cruz, las dos del
Partido Acción Nacional (PAN),
la marcha por la vida que se lle-
vó a cabo este sábado en Pachu-
ca, a la cual asistieron alrede-
dor de mil personas, la mayoría
de ellas integrantes de la iglesia
católica y del Frente Nacional
por la Familia.

Cientos de personas, este 8
de junio, se dieron cita en el
Parque de la Familia, para mo-
vilizarse en protesta por la dis-
cusión de la Interrupción Le-
gal del Embarazo, que se lleva a
cabo en comisiones del Congre-
so Local.

Con lonas y pancartas en las
que se llamaba a salvar dos vi-
das, "Hidalgo sí a la vida, salve-
mos las dos vidas", "¿Si me dis-
frazo de animal, protegerías mi
vida?, no al aborto", los inte-
grantes de la Iglesias Católica y
Cristiana, marcharon hasta el
reloj de Pachuca. 

Sin embargo, el evento se po-
litizó con la presencia de las pa-
nistas, pues cabe recordar que
hace unas semanas el grupo le-
gislativo de Acción Nacional en
el Congreso presentó una ini-
ciativa para proteger la vida des-
de la concepción, propuesta
contraria a la del grupo del Mo-
vimiento Regeneración Nacio-
nal (Morena), que pretende esta-
blecer la despenalización para
mujeres que interrumpan su
embarazo en el lapso de las pri-
meras 12 semanas.

Pese a que el coordinador le-
gislativo del PAN, Asael Hernán-
dez Cerón, declaró que su ban-
cada no acudiría a la marcha,
para evitar que la organización
ciudadana, como lo llamó, se
tornara político, la presencia de
la regidora y la exdiputada fe-
deral, hicieron eco entre las mu-

jeres que están a favor de la des-
penalización de la interrupción
legal del embarazo.

Algunas integrantes de la or-

ganización "Marea Verde", que
en su mayoría son activistas en
favor de los derechos reproduc-
tivos de las mujeres, calificaron

como una presión política la
presencia de las panistas, hacia
la discusión que se lleva a cabo
en comisiones del Congreso.

DOMINGO, 9 JUNIO 2019 cronicahidalgo@hotmail.com
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Esperanza de vida pasó de 58.40 años, en 1970,
a 74.98, en 2019; la fecundidad ha disminuido

de 7.14 hijos en promedio por mujer a 2.1

Politizan marcha por 
la vida en Pachuca

REFERENTES. Discusión sobre el aborto aún se lleva a cabo en comisiones del Congreso hidalguense.
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� Integrantes de Marea Verde, que en su mayoría son activistas en favor de los derechos
reproductivos de las mujeres, calificaron como una presión política la presencia de las panistas

EN ARTICULACIONES

Sobrepeso sí
acelera estas 
lesiones: IMSS
[ REDACCIÓN ]
� Aparecen las lesiones en las
articulaciones del cuerpo co-
mo consecuencia de un proce-
so degenerativo que en prome-
dio se padece después de los 60
años; sin embargo, en perso-
nas con sobrepeso, el desgaste
es más rápido y llegan a pre-
sentar problemas a partir de los
50 años, informó el Instituto
Mexicano del Seguro Social
(IMSS) en Hidalgo.

Sobre este tema, Elvira El-
via Escobar Beristain, coordi-
nadora auxiliar de Salud Pú-
blica, resaltó "que es funda-
mental evitar la obesidad desde
la niñez y durante toda la vida,
para prevenir lesiones y proble-
mas en articulaciones desde
temprana edad; además, des-
de el punto de vista genético,
en promedio uno de cada tres
mexicanos padece alguna for-
ma de displasia de la cadera,
anomalía congénita del des-
arrollo que puede provocar en-
fermedad degenerativa, pero
con el sobrepeso aumenta la
probabilidad de tener algún
problema articular."

Dijo que las articulaciones
se pueden comparar con los
neumáticos de un automóvil,
"es lógico que en determina-
do kilometraje se deban cam-
biar las llantas porque sufren
desgaste natural, pero si todo
el tiempo carga sobrepeso, se
gastan más rápido lo mismo
pasa en las personas con obe-
sidad, particularmente en ca-
dera y rodilla".

Activistas, colectivos ciudadanos y feligreses católicos
[ MILTON CORTÉS ]
� Decenas de personas participaron la mañana de
este sábado en la "Marcha por la Vida", realiza-
da en Pachuca, para hacer patente su posiciona-
miento con respecto a la interrupción legal del
embarazo en cualquier circunstancia.

Personas adheridas a grupos de activistas, co-
lectivos ciudadanos y feligreses católicos, acudie-
ron a la marcha que partió del Parque de la Fa-
milia y donde se hizo patente el rechazo de ma-
nera tajante del aborto.

Cientos de personas entre mujeres, niños y
hombres provenientes de diversos municipios de
la entidad, recorrieron algunas de las calles de la
ciudad, hasta llegar a la Plaza Independencia, en
donde se manifestaron por declarar al aborto co-

mo una práctica ilegal.
Los manifestantes lanzaron consignas en con-

tra de aquellas personas, que informaron, pre-
tenden legalizar el aborto desde la concepción del
embarazo, postura que afirmaron, va en contra del
sano juicio del ser humano.

Cuestionaron la legalidad de la práctica del
aborto, al asegurar que la defensa de la vida debe
hacerse patente en todas sus etapas, de tal forma
que la postura de diversos colectivos será siem-
pre en favor de la vida.

Señalaron que es necesario reafirmar el com-
promiso  de la defensa de todo ser humano en to-
dos sus momentos, por lo que en Hidalgo, se está
a favor de promover la vida y su desarrollo y en
contra de todo acto que atente en su contra.
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El programa 
avanza de una
buena forma
en zona Tula
[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]
� Destacó la directora del Me-
dio Ambiente, en Tula, la bue-
na aceptación hasta ahora ob-
servada por parte de comer-
ciantes locales respecto a la
adopción del programa "Yo
Sin Bolsa, Yo Sin Popote". En
evento público dijo que el pro-
grama avanza de buena for-
ma gracias a la disposición de
comerciantes como por ejem-
plo, del mercado Felipe Carba-
jal y el tianguis municipal.

En ese tenor señaló que se
han brindado capacitaciones a
locatarios de diversos puntos
de venta de comestibles en el
municipio, como la Plaza del
Taco. Tal comentario se vio re-
forzado por la directiva, en la
reciente renovación de la me-
sa directiva del inmueble co-
mercial.

También tuvieron otras
participaciones en el mismo
tenor, destacó la de los pues-
teros de la Plaza del Taco.

[ HUGO CARDÓN ]

C
omerciantes, así como
autoridades locales de
Alfajayucan se suma-
ron al programa "Yo

Sin Bolsa, Yo Sin Popote", pro-
movido por la Secretaría de Me-
dio Ambiente y Recursos Natu-
rales del Estado (Semarnath).

Hace unas semanas atrás, en el
estado fue aprobada una ley para
restringir el uso del plásticos: sobre
este tema, el alcalde, Toribio Ramí-
rez Martínez, dijo que sin duda es
un problema que preocupa y reco-
noció el esfuerzo del gobernador,
Omar Fayad; así como del titular de
la Semarnath, Benjamín Rico; por
impulsar este tipo de iniciativas.

Para sumarse a este proyecto,
funcionarios de la Semarnath y de

la alcaldía sostuvieron un primer
encuentro frente a comerciantes es-
tablecidos y semifijos, del primer
cuadro de la cabecera municipal,
para informar sobre esta iniciativa.

Tras la exposición de motivos,
la iniciativa fue aceptada por los
comerciantes quienes se compro-
metieron a adoptar en el corto pla-
zo la estrategia, para reducir la can-
tidad de basura que diariamente
se genera para así contribuir con
el cuidado del medio ambiente.

Cabe mencionar que la Comi-
sión para la Protección Contra Ries-
gos Sanitarios de Hidalgo (Copri-
seh)  será una de las instancias en-
cargadas de vigilar el acato del pro-
grama "Yo Sin Bolsa, Yo Sin Popo-
te", tan pronto cobre vigencia ofi-
cialmente en esta municipalidad.

También rechazan el uso de 
plástico de manera irracional

� Autoridades locales se sumaron al programa Yo Sin Bolsa, Yo Sin Popote
� Funcionarios de Semarnath y de alcaldía sostuvieron reunión con comerciantes

SENTIDOS. Iniciativa fue aceptada por los vendedores: se comprometieron a adoptar

en el corto plazo la estrategia.
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la Licenciada Melissa Paredes Valenzuela 
y el L.C. Luis Ángel Silva Gómez

Tras el fallecimiento de

Elías 
Mohedano Vega  

Mohedano Navarrete 
Pachuca, Hgo; 8 de junio de 2019

se unen a la pena 
que embarga a la familia 

LA COLUMNA L IBERAL

DAVID EDMUNDO LÓPEZ GARCÍA

La familia, base
del aprendizaje

ara el ser huma-
no, vivir en socie-
dad esencial es la
base para el des-

arrollo progresivo de la hu-
manidad, pero detrás de ca-
da ser humano existe una
familia que lo respalda, es
la parte de su historia que
le ayuda a salir o bien que
lo puede hundir.
No es mi intención escribir
sobre el tipo de familias,
pues en la actualidad y con-
forme al avance de las so-
ciedades existen diversas
clases de conformación de
la misma; en sí el objetivo es
precisar que la familia debe
de ser, por principio, el nú-
cleo primordial en donde el
ser humano aprenda a con-
vivir, aprenda a hablar, ca-
minar y comportarse, a te-
ner disciplina, amor y ética;
empero tal parece que di-
chos principios y aprendi-
zajes se van desvaneciendo.
En la actualidad sólo se tie-
ne una idea vaga de lo que
es la familia y no es que
forzosamente deba de estar
compuesta por un padre,
una madre y sus hijos, sea
cual sea su conformación
es donde deben realmente
educarse y enseñarse los
principales ideales del ser
humano.
En el seno de la familia radi-
ca la más amplia responsa-
bilidad de transmitir los va-
lores morales y éticos, no
sólo a través de la palabra
sino también a través del
ejemplo práctico, sírvase
como modelo el siguiente
cuestionamiento: ¿de que
sirve enseñarle al infante a
no mentir si somos los pri-
meros en negarnos a la ho-
ra de enfrentar nuestros
acreedores?
No debemos olvidar que se
enseña con la palabra y ésta
a su vez se ejemplifica con la
práctica, sólo así se podrá
insertar en las futuras gene-
raciones la semilla de la éti-
ca y la moral que tanta falta
le hace a la sociedad que día
a día se va arrastrando a un
vacío de valores.
(Gracias al licenciado Ge-
naro García Jorge, por sus
luces para esta columna).

P
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uestra primera clase de
educación sexual debe-
ría ser: cuál es el nom-

bre de nuestros genitales. La ma-
yoría de las familias tradiciona-
les, no se atreven a decir los nom-
bres de las partes de nuestro cuer-
po de manera correcta, porque lo
consideran inapropiado. Justa-
mente es la educación sexual la
que nos permite considerar qué
es apropiado culturalmente y qué
es un hecho biológico, natural y
funcional como humanos, como
parte del reino animal al que per-
tenecemos. Por lo que llegamos
a la conclusión de que nuestro
cuerpo es un hecho biológico y
que el pudor innecesario no nos
ayuda a comprender lo funcional

o disfuncional. Dicho de otra
manera: sino conocemos nues-
tro cuerpo cuando funciona de
forma saludable, no vamos a
poder reconocer cuando tiene

una enfermedad. Hablando prin-
cipalmente de genitales, es im-
portante conocerlos. Como mu-
jeres, nuestra responsabilidad es
mayor, ya que por lo regular, nos
niegan esta información, creyen-
do que nos vuelven "más decen-
tes" al no saberla. Nada más ale-
jado de la realidad. Las personas
más felices son aquellas que se
desenvuelven en la libertad de sus
cuerpos y de sus mentes, no en
las prisiones de sus ideologías, se-
gún lo decreta la Psicología. Por
tanto, el genital femenino se lla-
ma vulva. La vagina es un órgano
interno, por lo tanto difícil de
identificar para una niña. En la
entrega pasada, hablábamos de
la vulva y sus componentes. Hoy,

brevemente hablaremos del ano.
Una parte tabú de nuestra estruc-
tura, como si su nombre fuera
prohibido. El ano está separado
de la vagina por una fina pared, y
es "un formidable anillo muscular
cuya función consiste en retener
las heces hasta que estemos pre-
paradas para expulsarlas" (Broch-
mannn y Stokken, 2017). De he-
cho, tenemos dos esfínteres en se-
rie por si uno falla. El interno es-
tá controlado por el sistema ner-
vioso autónomo -el que no con-
trolamos a voluntad-. Cuando se
registra que el recto empieza a
llenarse de excremento, envía se-
ñales al esfínter interno para re-
lajarse. Entonces entra el esfín-
ter externo (que está enseguida
del ano), el cual aprendemos a
controlar desde pequeñas, para
desahogarlo cuando tengamos la
intimidad necesaria.

Twitter:@AmiraCorrales

N

✒ El Poder Legislativo firmó tres contratos:uno, por 18 mil 560
pesos; el segundo, 21 mil 610; y otro más por 83 mil 732 pesos. Este

último supera el monto permisible para la adjudicación directa, el cual según el anexo
41 de la Ley de Egresos referente a los montos máximos y modo de adjudicación de
adquisiciones, arrendamientos y prestación de servicios es de 64 mil 200 pesos.

[ JOCELYN ANDRADE ]

G
astó el Congreso local
123 mil 842 pesos en
servicios de fotocopias,
mantenimiento de ele-

vadores y uniformes: mediante tres
contratos que se otorgaron por ad-
judicación directa en el primer tri-
mestre de 2019, pese a que uno de
ellos superaba el monto permitido
para este procedimiento.

De acuerdo con el portal de
transparencia, el Poder Legislati-
vo firmó tres contratos:uno, por
18 mil 560 pesos; el segundo, 21
mil 610; y otro más por 83 mil 732
pesos. Este último supera el monto
permisible para la adjudicación di-
recta, el cual según el anexo 41 de
la Ley de Egresos referente a los
montos máximos y modo de adju-
dicación de adquisiciones, arrenda-
mientos y prestación de servicios es
de 64 mil 200 pesos.

Para montos que superen los
64 mil 201 pesos hasta los 181 mil
900, las dependencias deben rea-
lizar una invitación a cuando me-
nos tres proveedores, cuestión que
según el registro del portal de trans-
parencia no se respetó pues se hizo
una adjudicación directa por más
de 83 mil pesos. 

Este contrato, con la empresa
Turquesa Uniformes S.A. de C.V.,
cuya representante legal es Ana
Paola Salomón Bulos.

A esta última se le otorgaron
por adjudicación directa 83 mil
732 pesos, para la adquisición de
uniformes según consta en el con-
trato CAASPL-GDSA-003/2019.

La proveedora entregó 44 pan-
talones de mezclilla, 20 pantalo-
nes de gabardina, 32 chalecos, 44
camisas de gabardina, 20 blusas
de gabardina, 16 batas de ¾ de ga-
bardina, 28 batas de ¾ de gabardi-
na y realizó 140 bordados del lo-
gotipo del Poder Legislativo y 140
del logotipo de la LXIV Legislatura.

Además se firmó con Julio Pala-
fox Palafox, por un monto de 18 mil
560 pesos por el arrendamiento de
siete fotocopaidoras que se instala-
ron en las áreas de presidencia, ser-
vicios legislativos, centro de copiado,
contabilidad y administración.

Lo anterior, mediante el contrato
CASSPL-DGSA-001/2019, el cual
se realizó por adjudicación directa y
ampara 64 mil copias mensuales, y
en caso que hubiera excedentes, se
cobrarían a 25 centavos cada una.

El último contrato, fue con la
empresa Mitsubishi Electric de Mé-
xico S.A. de C.V., a quien también
se le adjudicó de manera directa el
mantenimiento de los elevadores
de la torre legislativa y a quienes
de acuerdo el contrato CAASPL-
DGSA-002/2019.

ITAIH

◗ Un llamado de
atención para al
menos el 20% de
los ayuntamientos

Amonestó el Instituto de Transpa-
rencia y Acceso a la Información
(ITAIH) a por lo menos el 20 por
ciento de los ayuntamientos,tras
detectar que incumplen con sus
obligaciones de transparencia.
Pese a ello, ninguno de los que
fueron exhibidos por incumplir
con los lineamientos mínimos de
su portal de transparencia reali-
zó las medidas necesarias para
salir de la condición de opacidad.
Municipios como Acaxochitlán,
Mixquiahuala, Atotonilco el
Grande y Tecozautla fueron amo-
nestados desde enero y febrero y
hasta el momento continúan sin
remediar las observaciones.
El motivo de la amonestación es
porque  incumplieron en mate-
ria de transparencia, al no haber
actualizado la información de su
portal de información, según la
página de internet del ITAIH.
Hasta el momento,suman 16
ayuntamientos con medidas de
apremio emitidas por el instituto:
Acatlán,Alfajayucan,Yahualica,
Chapulhuacán,Acaxochitlán,
Mixquiahuala,Atotonilco de Tula,
Tecozautla,Apan,Chapulhuacán,
así comoXochiatipan,Atlapexco,
Huehuetla,Xochiatipan,Atlapex-
co,Pisaflores y Metztitlán.
De acuerdo con la ley de acceso a
la información,los sujetos obliga-
dos que ya fueron exhibidos deja-
rán de aparecer una vez que cum-
plan con sus obligaciones en la
materia;sin embargo,hasta el mo-
mento ninguno ha desaparecido
de la lista,incluso los que fueron
evidenciados.(Jocelyn Andrade)

OBSERVACIÓN. Para montos que superen los 64 mil 201 pesos hasta los 181 mil 900, las dependencias deben realizar una invitación

a cuando menos tres proveedores,cuestión que según el registro del portal de transparencia no se respetó pues se hizo una adjudicación

directa por más de 83 mil pesos.

A M I R A C O R R A L E S

Manualde la Feminista VII

Supera monto permisible 
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Haremos todo lo que esté de nuestra parte para 
que este convenio, con American Tower Corporation,

sea una punta de lanza para atraer más empresas
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"El hecho por sí solo de sem-
brar el maguey no es malo, al
contrario, es una opción más
de reforestación, lo que pasa es
que ya no es rentable, porque
tanto el que extrae el mixiote,
como aquel que roba las pen-
cas para la elaboración de plati-
llos como la barbacoa, te dejan
prácticamente sin ganancia al-
guna y sin la posibilidad de que
tu siembra sea redituable".

Externó que por este tipo de
razones, la zona del altiplano
ha dejado de producir a gran
escala el maguey y adelantó
que solamente algunos de ellos
se mantienen en esa tarea para

cubrir necesidades menores.
"Que tengamos conocimien-

to que el maguey sigue siendo
rentable, la verdad no; hay al-
gunos casos muy aislados en
los que los magueyeros ya tie-
nen ciertos contratos de pro-
ducción pero siempre se man-
tienen a la expectativa de que
sus sembradíos no sean arra-
sados por los mixioteros, esa
es la verdad".

Recordó que lamentable-
mente, todos quisieran que el
auge de la siembra de maguey
se mantuviera y diera frutos
para todos los productores, pe-
ro, indicó, mientras las condi-

ciones de inseguridad en tor-
no a los plantíos se manten-
gan, difícilmente será posible

regresarle el resplandor de pro-
ductividad, al menos a la re-
gión del Altiplano.

AALLTTIIPPLLAANNOO    AALLTTIIPPLLAANNOO    ✒Refieren algunos productores que mantienen la idea de reforestar,
con esta planta, y otros afirman ya no es rentable invertir en esta acción

[ MILTON CORTÉS ]

L
a siembra de maguey en
la región del Altiplano,
productora de esta planta
por excelencia, ha desen-

cadenado opiniones encontradas
entre productores que se mantie-
nen con la iniciativa de refores-
tar y quienes afirman que ya no es
rentable invertir en esta acción.

En entrevista para La Crónica
de Hoy en Hidalgo, el productor
Javier Barranco Hernández, se-
ñaló que tras 20 años de traba-
jar con la planta de maguey, su
cultivo sigue siendo provechoso
siempre y cuando se cuente con
los apoyos correspondientes por
parte de las autoridades.

Lo anterior debido a que el
campesino tiene pocos recursos
para invertir, por lo que la inter-
vención de las autoridades, me-
diante diversos programas agríco-
las, permite darle cause a la siem-
bra del maguey.

"Hidalgo es una de las entida-
des productoras de maguey por
excelencia, la siembra de otras
plantas y la necesidad del cam-
pesino de apostar por otro tipo de
siembra es lo que ha menguado
un tanto que se trabaje con la
planta; sin embargo, eso no quie-
re decir que quienes hemos des-
arrollado nuestro quehacer en el
campo gracias a la planta, la de-
bamos olvidar".

Puntualizó que, a lo largo de
los años, la región del Altiplano es
rica en siembra de maguey. "Si
bien es cierto, la principal activi-
dad que se tenía en torno a ella
era la producción de pulque, la
cual en la actualidad prácticamen-
te es inexistente, pero muchos de
nosotros hemos creído que la plan-
ta tiene mucho que ofrecer y he-
mos incursionado en su siembra
para su explotación con fines de
venderla a la industria de la far-
macéutica y la herbolaria".

Estableció que pese a que mu-
chos de los productores de ma-
guey que se mantenían en la zo-
na optaron por incursionar en la
siembra a base de invernadero y
dejar de lado la actividad que des-
arrollaron durante muchos años,
un grupo considerable de cam-
pesinos buscó desarrollar diversos
negocios en torno al mismo.

"No sucede en todos los mu-
nicipios, pero varios compañeros
están reforestando para de esa
forma tener otra manera de man-
tener vigente al maguey. Debe-
mos ser coherentes con nuestro
trabajo y objetivos, para que de
ese modo sea posible mantener
viva la siembra".

En contra parte, Agustín Monroy
Juárez, señaló que la "época dora-
da" del maguey ha quedado en el
olvido, toda vez que en la actuali-
dad, la siembra de esa planta ya
no es rentable para el productor.

Pros y contras:
siembra de maguey

OTROS PUNTOS

ESPECIFICACIONES. Cultivo sigue siendo provechoso siempre y cuando existan los apoyos correspondientes por parte de las autoridades.

La principal actividad que se tenía en torno a ella era  

la producción de pulque, la cual en la actualidad

prácticamente es inexistente, muchos de nosotros hemos

creído que la planta tiene mucho que ofrecer y hemos

incursionado en su siembra para su explotación con fines

de venderla a la industria de la farmacéutica y la

herbolaria": 
Javier Barranco 
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[ MILTON CORTÉS]
� Como parte de las acciones
ciudadanas para contribuir a la
responsabilidad social, vecinos
de distintas colonias de la ciu-
dad dieron continuidad a las bri-
gadas de limpieza de alcantari-

llas con la finalidad de que co-
lonias y fraccionamientos del
sur de la ciudad, no vean afecta-
do su patrimonio a consecuen-
cia de las inundaciones.

Revelaron que, desde el pa-
sado viernes, algunos poblado-

res se han dado a la tarea de
limpiar camellones en distintos
bulevares, aunado a la labor
que han asumido alumnos de
diversas escuelas para limpiar
los frentes de sus instituciones
educativas.

"Resulta satisfactorio que la
gente se sume a estas cruzadas
realizadas por la población bajo
su propia iniciativa, es necesario
ser parte de las acciones que se
requieren para concretar una
verdadera cultura de no tirar
basura en la vía pública", des-

tacó Marcela Vera Santillán.
Reconoció que se necesita de

la voluntad de la gente para no
arrojar desechos en la calle, los
cuales pueden ser los causan-
tes de que las alcantarillas se
obstruyan y en consecuencia,
se generen encharcamientos e
inundaciones.

Lamentaron que las recien-
tes lluvias hayan puesto eviden-
ciado que muchas de las anega-
ciones de agua que se han teni-
do en fraccionamientos como
Tuzos y Cipreses, son generados

por la falta de fluidez que tiene el
agua pluvial.

"Todos nos quejamos por las
afectaciones que generan las in-
undaciones, pero no actuamos
de forma positiva, por el contra-
rio, contribuimos a que las al-
cantarillas luzcan atestadas de
basura, es ahí en donde debe-
mos trabajar a la brevedad, por-
que las lluvias están presentes
y no podemos quedarnos tran-
quilos ante la amenaza que re-
presenta la presente tempora-
da de lluvia".

PACHUCA

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

P
ara ayudar a reducir los altos ni-
veles de contaminación en la re-
gión Tula-Tepeji, las administra-
ciones municipales de cada cabe-

cera distrital a nivel local (por separado)
iniciaron una campaña de reforestación
permanente, que en el caso de Tepeji ini-
ció en la Unidad Deportiva Tepexic, en
tanto que en Tula son diversos los puntos
donde se trabaja.

En el primer caso, funcionarios mu-
nicipales, delegados y estudiantes de di-
versas instituciones como la UNID, la
UAEH y la Tepejana, contribuyeron a la
reforestación de la Unidad Deportiva "Te-
pexic", con mil 200 árboles.

Las variedades sembradas fueron: hui-
zaches, encinos, ailes, fresnos, truenos,
entre otros, se aprovechó la superficie y
espacios de áreas verdes que tiene el com-
plejo deportivo para permitir la conserva-
ción y cuidado de estos ejemplares.

Josué Gilberto Hernández Cornejo, di-
rector de Ecología, mencionó que en es-
te año se han incrementado las refores-
taciones, con la participación de la ciuda-
danía, "porque este es un problema que
involucra a toda la sociedad sin distin-
ción alguna".

En el caso de la Ciudad de los Atlantes,
el alcalde Gadoth Tapia Benítez dio a co-
nocer que se comenzó con los accesos al
municipio, como el Teocalco-Iturbe, don-
de se plantaron más de 100 palmeras.
Además de que la intención es continuar
desde el puente Metlac hasta Iturbe y en
la primera sección de El Llano.

Aseveró también que en los próximos
días estarán con labores de reforestación
en San Miguel de las Piedras, Michimalo-
ya y Macuá.

PAUTAS. Pretenden, con estas acciones, contrarrestar de algún modo los efectos negativos causados por plagas como el picudo negro y el heno motita.

Juntos por una región más 
verde… pero no revueltos

TULA-TEPEJI  A

� Administraciones municipales de cada cabecera distrital iniciaron campaña de reforestación permanente
� Indican autoridades de cada demarcación las acciones emprendidas, así como el avance que llevan

ZONAS

Siguen con Reforestación Urbana 2019
� La presidencia municipal de Pachuca dio seguimiento a su
campaña "Reforestación Urbana 2019" que emprendieron
en camellones del bulevar Nuevo Hidalgo, cerca del fracciona-
miento Puerta de Hierro.

Personal de la dependencia, acompañado de vecinos y vo-
luntarios, sembraron árboles con la intención de contribuir a
las acciones de reforestación que coadyuven a mejorar las
condiciones ambientales de la capital del estado.

Durante el evento, recordaron que la reforestación de la

ciudad es tarea de todos, ya que es parte de la corresponsabi-
lidad el aportar a un cambio en el contexto ambiental que la
ciudad necesita.

La alcaldesa, Yolanda Tellería Beltrán, argumentó que es
indispensable que cada sector social asuma su parte de res-
ponsabilidad con el entorno ambiental, por ello, señaló que
promoverán acciones como la reforestación para no ser aje-
nos a las situaciones que favorezcan en el aspecto ambiental.
(Milton Cortés)

Optan los habitantes por
limpiar las alcantarillas
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[ HUGO CARDÓN ]

A
un cuando Cardonal
se ha caracterizado
por ser un municipio
semidesértico, habi-

tantes de esta localidad cuentan
con su primer proyecto acuícola,
esto en la comunidad Cerro Co-
lorado: esperan que genere nue-
vas fuentes de empleo.

Uno de los principales pro-
blemas para el desarrollo de Car-
donal implica sus característi-
cas geográficas, por su ubica-
ción; no obstante, los habitantes
de este municipio han estado
trabajando en proyectos que ha-
ce algunas décadas no se hubie-
ran imaginado.

El presidente municipal, Jor-
ge Penca Zongua; acompañado
de José Luis Gonzáles León, sub-
secretario de Desarrollo Agro-
pecuario; realizó recorrido de
trabajo en la citada comunidad
para evaluar los avances de es-
ta idea.

De acuerdo con las autorida-
des municipales, este proyecto
tiene como objetivo la produc-
ción y diversificación de peces,
obteniendo recursos económicos
a beneficio de los pobladores,
quienes buscan un medio para
autoemplearse.

Penca Zongua agradeció el
apoyo del gobernador del estado
para desarrollar este proyecto
que han anhelado por años los
vecinos de Cerro Colorado, quie-
nes están trabajando siempre
en busca del desarrollo de su co-
munidad.

Por otra  parte, José Luis Gon-
zález recalcó que el objetivo del
Ejecutivo estatal y del titular de
la Sedagroh, Carlos Muñiz, es
conseguir recursos ante las di-
versas instancias a fin de benefi-
ciar a municipios como Cardo-
nal, al igual que otros en el esta-
do de Hidalgo.

Dijo que la intención de este
tipo de proyecto es generar fuen-
tes de empleo que permitan a los
hidalguenses poder sostener a sus
familias y evitar de alguna forma
la migración que se ha registrado
en la región durante varias déca-
das atrás.

Apuestan en Cardonal
a la crianza de peces

PESE A NO TENER AGUA  A  

� Intención de este tipo de proyecto es generar fuentes de empleo que les
permitan sostener a sus familias y evitar de alguna forma la migración 

VISIÓN. Con proyecto en Cerro Colorado esperan que genere nuevas fuentes de empleo.
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La UTVM recibe
reacreditación:
en Mecatrónica
� Después de varios meses de
trabajo por parte del equipo
de docentes, así como de estu-
diantes, la Universidad Tecno-
lógica del Valle del Mezquital
(UTVM) recibió la acreditación
del programa educativo de
Técnico Superior Universita-
rio (TSU) en Mecatrónica.

De acuerdo con las autori-
dades educativas de esta casa
de estudios, la carrera de Me-
catrónica fue reconocida con
esta reacreditación en las áre-
as de Instalaciones eléctricas
eficientes y área automatiza-
ción, por parte del Consejo de
Acreditación de la Enseñanza
de la Ingeniería A.C. (Conaic).

Informaron que el estatu-
to que actualmente reciben es
por cumplir con los estánda-
res de calidad que establece di-
cha organización, las cuales
evalúan a través de algunos
especialistas en la materia,
quienes se dan a la tarea de re-
visar las diferentes áreas.

Al recibir el certificado de
acreditación, el rector de la ins-
titución, Marco Antonio Oca-
diz Cruz, felicitó a la comunidad
universitaria por el trabajo que
cada una de las áreas realiza pa-
ra brindar una formación profe-
sional a los jóvenes universita-
rios centrada en la calidad y me-
jora continua de la carrera.

Destacó que durante el
año pasado, la UTVM recibió
la visita del comité evaluador,
cuyos integrantes revisaron
de forma exhaustiva los pro-
cesos administrativos de la
carrera en cuestión, además
de las prácticas docentes con
los que se cuentan.

Dijo que aunado a lo ante-
rior, también fueron sujetos a
estudios los  procesos de eva-
luación, equipamiento, vin-
culación, eficiencia terminal,
sector empleador, entre otros
temas que permitirá ofrecer
un mejor servicio educativo
para los jóvenes de la región.
(Hugo Cardón)

TSU
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� La Universidad Politécnica de Tulancin-
go (UPT) y el Colegio Nacional de Educa-
ción Profesional Técnica (Conalep) esta-
blecieron un convenio de colaboración,
con la finalidad de fortalecer la prepara-
ción académica de los estudiantes a través
de la generación de espacios para que rea-
licen diferentes actividades profesionales.

En la  sala de plenos del Consejo Con-
sultivo Empresarial se llevó a cabo a cabo

la firma del convenio, presidida por el Rec-
tor de la UPT, Arturo Gil Borja, el director
general del Conalep Hidalgo, Armando
Hernández Tello; y el presidente del Comi-
té de Vinculación Estatal Conalep, Rafael
Zaga Kalach.

Con dicho convenio se beneficiará a es-
tudiantes de educación media superior ins-
critos en los planteles que el colegio, así co-
mo alumnos de la UPT, quienes realizarán

servicio social, estancias profesionales,
oferta de servicios tecnológicos y educa-
ción continua, además de efectuar inter-
cambio académico, cultural y deportivo,
lo cual fortalecerá los diversos perfiles.

Gil Borjadestacó que durante 2019
llevan más de 100 convenios firmados, lo
cual fortalece la vinculación con insti-
tuciones de educación media superior.
(Adalid Vera)

[ ADALID VERA ]

C
elebraron el Instituto Hi-
dalguense de Educación
para Adultos (IHEA) y
de la alcaldía de San

Bartolo Tutotepec un convenio
para implementar el Programa
Municipal para Abatir el Rezago
Educativo (Promare), al igual se
efectúo la ceremonia de gradua-
ción de quienes culminaron su
educación primaria y secunda-
ria en la Coordinación Regional
de Tenango de Doria.

En su momento, el presidente
municipal de San Bartolo Tutote-
pec, Francisco Uriel Islas Trejo,
señaló que el convenio abatirá el
rezago educativo entre los traba-
jadores de este municipio a fin
de que inicien, continúen o con-
cluyan los niveles de educación
básica o media superior que les
falten acreditar.

Entregó constancias a educa-
dos que terminaron su proceso
de alfabetización, así como certi-
ficados de primaria y secundaria,
y reconocimientos a quienes par-
ticiparon en el taller sobre Rela-
ciones humanas en el ámbito la-
boral a través del ICATHI.

Víctor Arturo Bautista Ramí-
rez, director general de IHEA,
agradeció que juntos se pueda
erradicar el rezago educativo a
través de la colaboración de la
alcaldía.

Reconoció la labor solidaria
del asesor educativo de la comu-
nidad de Santa Cruz, Francisco
Matías Castro y de Azareth Cu-
vas Miranda Coordinadora regio-
nal de Tenango por las alianzas
que permitirán sensibilizar a las
población para que en cada rin-
cón de estos municipios se alcan-
ce bandera blanca en rezago edu-
cativo y un mayor número de per-
sonas sepan leer y escribir como
se pretende desde la Secretaría de
Educación Pública estatal (SEPH).

Se agradeció la suma de esfuer-
zos de Mercedes Trujillo, directo-
ra del ICATHI plantel Tenango; de
Martín Hernández, director del
Instituto Nacional de los Pueblos
Indígenas zona Tenango, y Vicen-
te Granado, director del Cobaeh
plantel San Bartolo Tutotepec.

Implementar el Promare
en San Bartolo Tutotepec

ESCALAS   N

� Convenio conIHEA es para abatir el rezago educativo entre los trabajadores de este
municipio para que inicien, continúen o concluyan educación básica o media superior
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PUNTOS. Víctor Arturo Bautista, director general del Instituto Hidalguense de Educación para Adultos, agradeció que juntos se pueda erradicar el rezago educativo a través de la
colaboración de la alcaldía.
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Esperanza para pacientes terminales: IMSS Hidalgo
[ REDACCIÓN ]
� Un trasplante es un procedimiento mé-
dico que consiste en trasladar órganos, te-
jidos o células de una persona a otra para
mejorar la calidad de vida del paciente o
darle una esperanza para seguir viviendo,
se ha convertido en una técnica médica
muy desarrollada con múltiples benefi-

cios, por lo que es importante fomentar
una cultura de donación y reconocer a las
personas que lo han hecho, así lo informó
el Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS) en Hidalgo.

"Los órganos trasplantables son el co-
razón, hígado, intestino, páncreas, pul-
món y riñón; en cuanto a los tejidos son

las córneas, hueso, pelo, piel, sangre, así
como, válvulas cardiacas, y que regular-
mente son para pacientes crónicos o termi-
nales en los cuales uno o varios tejidos u
órganos comienzan a fallar o presentan
complicaciones", comentó Elvira Elvia Es-
cobar Beristain, coordinadora auxiliar de
Salud Pública.

UUPPTT--CCOONNAALLEEPP

Fortalecen la preparación académica de estudiantes
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Contribuye Educación a la 
Venta con Causa del DIFH

[ ADALID VERA ]

S
e sumó la Secretaría de
Educación Pública de Hi-
dalgo (SEPH), a través de
su Voluntariado, al even-

to Venta con Causa que organizó
el Sistema DIF Hidalgo. Así que el
Sistema Educativo podrá acudir
antes del 16 de junio al lobby del
auditorio Gota de Plata.

Este evento tiene el objetivo de
poner a la venta productos y lo
recaudado será para ayudar eco-
nómicamente a la Casa del Niño.

El Voluntariado de la SEPH
acudió a la inauguración del
evento este 7 de junio y además
exhortó a alumnos, padres de fa-
milia, docentes y todo el perso-
nal de la secretaría a participar
adquiriendo los productos que
ahí se pongan a la venta.

Estarán disponibles prendas
de mezclilla de reconocida mar-
ca con descuentos que van del
50 al 80 por ciento.

Podrá acudir todo el público
y las instalaciones estarán abier-
tas de 10 a 20 horas en el vestí-
bulo del auditorio y culminará
el 16 de junio. Además, para los
empleados de gobierno podrán
gozar de descuentos adicionales.

Todavía no se ha calculado
la meta económica que este
evento generará, sin embargo
el objetivo es recaudar la mayor

cantidad posible para abonar a
la remodelación de Casa del Ni-
ño, localizada en la colonia Re-
al de Minas.

La remodelación consta de la
segunda etapa que costará cer-
ca de 11 millones de pesos.

Casa del Niño es un inmueble
de casi 80 años de servicio y aun-
que ha sido remodelado en otras
ocasiones, es necesario realizar
más acciones que permitan una
estancia más segura y moderna
para los habitantes, pues hay áre-

as que requieren mantenimien-
to, pintura, herrería, aplanados
y otras modificaciones.

Actualmente, esta institución
alberga a 48 pequeños de 7 a 18
años de edad y su capacidad má-
xima es de 50.

MUESTRAS. El Voluntariado de la SEPH acudió a la inauguración del evento este 7 de junio y además exhortó a alumnos, padres de
familia, docentes y todo el personal de la secretaría a participar adquiriendo los productos que ahí se pongan a la venta.

� El objetivo es poner a la venta productos y lo recaudado
será para así ayudar económicamente a la Casa del Niño

ESCARAMUZAS

Doblete de oro en
Olimpiada Nacional
[ REDACCIÓN ]
� En la modalidad de Agrupación de 16
puntos y Flor de 20 puntos, las hidal-
guenses finalizaron en el primer sitio.

Las escaramuzas son de los munici-
pios de Tezontepec de Aldama, Nopala,
Progreso y Pachuca.

Indicó el Instituto Hidalguense del
Deporte (Inhide) que el equipo de escara-
muzas que participa en la Olimpiada Na-
cional 2019 consiguió este viernes dos
medallas de oro, en la competencia que
se llevó a cabo en el Auditorio Amado
Nervo, en Tepic, Nayarit.

GÉNERO

Acciones de 
la SEPH, Save 
the Children y 
P&G: equidad

� En el marco del seguimien-
to al Convenio de Colabora-
ción entre la Secretaría de
Educación Pública de Hidal-
go (SEPH), la Fundación Mexi-
cana de Apoyo Infantil Save
the Children A.C. y la Empre-
sa Procter & Gamble, el titu-
lar de la SEPH, Atilano Rodrí-
guez; acompañado por Flor
de María Jiménez, del Volun-
tariado de la SEPH; y Maria-
na Marcouzet, representante
de la mencionada asociación,
llevaron a cabo acciones be-
néficas derivadas del proyecto
"Equidad de Género y Educa-
ción para la Pubertad", te-
niendo como escenario la Es-
cuela Primaria General Julián
Villagrán, del Barrio el Arbo-
lito, en Pachuca.

Atilano Rodríguez mencio-
nó que el gobernador, Omar
Fayad Meneses, impulsa la su-
ma de voluntades para la
construcción de un tejido so-
cial más sólido. (Redacción)
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Las hidalguenses que participaron en
la categoría Infantil A, concluyeron en el
primer lugar con 24.67 puntos, en la
modalidad de Agrupación de 16 pun-
tos; la medalla de plata fue para el com-
binado de Chiapas, que sumó 24.34 uni-
dades, y el bronce para San Luis Potosí,
con 22 puntos.

En la modalidad de Flor de 20 pun-
tos, el representativo de Hidalgo repitió
la presea dorada, al acumular 28.34
puntos; detrás de ellas se ubicó Chia-
pas, con puntaje de 27.67, y Zacatecas
con 27.34.
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ACREDITAN. Técnico Superior Universitario en Mecatrónica; UTVM .11
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